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（１）検討の経緯

参議院改革協議会（片山虎之助座長）は、参議院の組織及び運営に関する諸問題を

調査検討するため、第161回国会の平成16年12月１日に設置された。また、同日の協

議会において、本協議会の下に選挙制度について調査検討するための専門委員会が設

置された。

第162回国会において、本協議会は２回の調査検討を行った。

まず、２月９日の協議会では、定数較差に関する最高裁判決の概要について、事務

局から説明を聴取し、意見交換を行った。また、本協議会で今後検討を行う項目につ

いて、各会派から３月末をめどに提案することとなった。なお、議員年金について調

査検討するため、新たに専門委員会を設置する旨の提案があったが、持ち帰り検討す

ることとなった。

議員年金に関する専門委員会の設置については、同月22日、各会派持ち回りで了承

された。

次に、６月８日の協議会では、専門委員会の協議経過に関して、阿部専門委員長か

ら選挙制度について、 木専門委員長から議員年金についてそれぞれ報告があった後、

意見交換を行った。また、本協議会における検討項目を選定するに当たり各会派から



案が提出された。そのうち決算審査の充実については、決算委員会で検討の上、具体

案がまとまった段階で、本協議会において再度協議することとなった。

決算審査の充実については、決算委員会で検討の結果、会計検査院の機能強化のた

めに会計検査院法の一部改正を行うこととなった。本協議会は各会派持ち回りでこれ

を了承し、８月２日、決算委員会は会計検査院法の一部を改正する法律案を、同委員

会提出の法律案として提出することを決定した。同法律案は、８月３日の本会議で可

決され、衆議院に送付されたが、８月８日、衆議院の解散により審議未了となった。

専門委員会（選挙制度）（阿部正俊専門委員長）は、参議院議員選挙の定数較差問

題について、７回の調査検討を行った。

まず、２月24日の専門委員会では定数較差問題に関する経緯について事務局から説

明を聴取した。また、４月８日の専門委員会においては、過去の議論の概要について

事務局から説明を聴取した後、学識経験者から意見を聴取し、質疑を行った。その後、

意見交換を重ね、６月13日の専門委員会において各会派の検討状況の報告を行い、７

月25日の専門委員会では協議会への報告書の骨子案について事務局から説明を聴取

し、それぞれ意見交換を行った。

報告書の取りまとめについては、次期国会において協議を続けることとなった。

専門委員会（議員年金）（ 木政二専門委員長）は、国会議員の互助年金について、

２回の調査検討を行った。

３月16日の専門委員会では、「国会議員の互助年金等に関する調査会」答申につい

て、同調査会座長から説明を聴取した後、質疑を行った。

６月14日の専門委員会では、各会派から互助年金の検討状況について報告があり、

今後、意見集約に向けて協議を続けていくこととなった。

（２）協議会経過

○平成17年２月９日（水）（第２回）

参議院の組織及び運営の改革について協議を行った。

○平成17年６月８日（水）（第３回）

参議院の組織及び運営の改革について協議を行った。



○平成17年２月24日（木）（第１回）

専門委員会の運営に関する事項について協議決定した。

定数較差問題に関する経緯について事務局から説明を聴取した後、協議を行った。

○平成17年４月８日（金）（第２回）

定数較差問題に関する過去の議論の概要について事務局から説明を聴取した。

上智大学法科大学院教授高見勝利君から意見を聴取した後、質疑を行った。

○平成17年５月９日（月）（第３回）

定数較差問題について協議を行った。

○平成17年６月３日（金）（第４回）

定数較差問題について協議を行った。

○平成17年６月13日（月）（第５回）

定数較差問題について各会派から検討状況を報告した後、協議を行った。

○平成17年７月11日（月）（第６回）

定数較差問題について協議を行った。

○平成17年７月25日（月）（第７回）

協議会への報告書の骨子案について事務局から説明を聴取した後、協議を行った。

○平成17年３月16日（水）（第１回）

専門委員会の運営に関する事項について協議決定した。

国会議員の互助年金について「国会議員の互助年金等に関する調査会」座長中島忠能

君から説明を聴取した後、質疑を行った。

○平成17年６月14日（火）（第２回）

国会議員の互助年金について各会派から検討状況を報告した。


